

昔の日本には「絵暦」という暦があって、節季や年中行事や農作業の日程を文字ではなく絵で読めるように描かれた暦であった。特に東北地方で流布していた『南部絵暦』(南部めくら暦)が有名で、往時の百姓は殆どの人が字が読めなかったので、この絵暦を頼りに農作業を進めていたそう。

右図のように、月をサイコロで表し、節分、彼岸、八十八夜、入梅、土用、二百十日などを絵柄で表現していて、例えば盗賊が荷を奪う姿で「入梅」(荷奪い)、禿頭に手を当てた姿で「半夏生」(禿げ生ず)と読ませたりするユーモアに満ちた絵柄の暦であった。因みに、私の実家も百姓であったので小学生の頃迄は斯様な農作業暦が玄関の壁に貼ってあったのを記憶している。

さて、暦と同様に経本も往時の信心深い庶民にとっては貴重なものであったが、漢字で書かれている経文は当時の文字が読めない大衆にとってはチンプンカンプンであったので、経文を絵文字に

置き換えた経本が流行ったそう。特に誰もが唱えた短いお経「般若心経」の経本には『絵心経』という絵文字の経本が三百年程前の元禄時代に考案されて流行したという。お経は書かれている意味が分からなくても音読さえできればそれで十分に功德が積めるものであるので、これは大変結構なことであった。

当会の会員も高齢者が多いので、これから身内や友人の野辺送りの機会も増えるであろうから、例えば般若心経を唱える機会も増えるであろう故、一度「絵心経」なる経本で唱えてみては如何であろうか。下に出したのは元禄時代に南部地方(盛岡)で作られた絵心経の絵文字をやや現代風にし直された絵心経である。



